

## Centro, no es la joya de la corona; la urbe, requiere urgentes soluciones

Escrito por Editor

Martes, 20 de Abril de 2021 00:37 -

---

### Escala Crítica/Columna Diaria

\*Intolerable el incremento de la pobreza y la violencia ambiente \*Candidatos en campaña, simbolismo de los primeros mensajes

\*El problema migratorio centroamericano, también es tabasqueño

Víctor M. Sámano Labastida

TIENE razón quien interrogaba ¿por qué le dicen al Municipio de Centro “la joya de la corona”? Su argumento de peso es que en términos presupuestales resulta más atractivo, por ejemplo, ser titular de la Secretaría de Educación estatal que cuenta con una bolsa de 11 mil 489 millones este año; o de la Secretaría de Salud, con tres mil 272 millones de pesos. Estas dos dependencias, además, tiene cobertura en todo el estado.

Es cierto que el municipio de la capital tabasqueña cuenta este año con 3 mil 176 millones de pesos; sin embargo, la mayor parte de esos recursos está comprometido para el pago de salarios, gasto corriente y una serie de adeudos heredados de administraciones anteriores. Otro caso es el de la Universidad Juárez Autónoma de Tabasco (UJAT), que si bien tiene un presupuesto aprobado para este año de 2 mil 179 millones, venía arrastrando un déficit de por lo menos 600 millones de pesos según reveló el rector Guillermo Narvárez al poco tiempo de tomar posesión.

Se puede entender que la conseja popular, o más bien la calificación mediática, haya colocado al municipio de Centro como “la joya de la corona”; pero es una demarcación con enormes problemas. Tiene también el desafío inmediato que representa el anunciado nuevo auge petrolero, en lo que implica de crecimiento demográfico y demanda de servicios.

Este municipio ha sido gobernado ya por el PRI, en sus variadas corrientes; así como por políticos cobijados en las siglas del PRD (dos administraciones) y por Morena (actualmente). Ahora se registra el caso inusitado que dos ex gobernadores del tricolor, Andrés Granier y Manuel Andrade, por el PRI y por el PRD respectivamente, buscan ser alcaldes; tienen frente a Yolanda Osuna Huerta, que al contrario de lo que señalan sus críticos se puede identificar más con la vertiente de una candidatura ciudadana, no militante. Fue registrada con las siglas de Morena.

PRIMERO LOS POBRES

## Centro, no es la joya de la corona; la urbe, requiere urgentes soluciones

Escrito por Editor

Martes, 20 de Abril de 2021 00:37 -

---

OSUNA HUERTA fue de las primeras aspirantes en iniciar su campaña rumbo a las urnas del 6 de junio. Lo hizo en la poblada colonia Las Gaviotas, una zona que –dijo- sintetiza los problemas y desafíos del municipio de Centro. En efecto, resulta inaceptable que la capital del estado registre rezagos tales como un 52 por ciento, o más, de familias en la pobreza y la marginación. El auge petrolero de los años 60 y 80 ensanchó la brecha de la desigualdad.

Recordemos que entre 2016 y 2018, la ciudad de Villahermosa estuvo catalogada entre las ciudades más inseguras de acuerdo a estudios de la Secretaría de Gobernación; entre 2013 y 2016 se intentó a nivel federal un programa de “rescate de los espacios públicos”, a semejanza de lo que en su momento hicieron las grandes urbes colombianas azotadas por la violencia y el narcotráfico.

El tema del combate a la pobreza, estrechamente vinculado a la violencia –de hecho el empobrecimiento es una forma de violencia social-, estuvo en el discurso de los aspirantes a la alcaldía de Centro, lo mismo que de quienes buscan una diputación. Así sucedió con Manuel Andrade y Andrés Granier, al tiempo que el médico Feliciano Wong sostuvo que hay que recuperar el carácter humanista de la convivencia.

En este sentido va el discurso de los abanderados del Movimiento Ciudadano, Partido del Trabajo, Fuerza por México, Encuentro Solidario y Redes Sociales. Se entiende que, por lo menos si tomamos el referente histórico de las elecciones anteriores, la coalición gobernante –Morena- tendrá como principales opositores al PRI y PRD, partidos que también se disputarán la misma clientela electoral. Recordemos que Acción Nacional acude en alianza con el tricolor.

Es todavía muy pronto para referir el perfil de los contendientes en la capital tabasqueña, el rostro con el que buscan presentarse; pero no hay duda de que esta es una plaza estratégica también para aquellos partidos que pretenden refrendar su registro o defenderlo. Como resultado de las votaciones de 2018, a nivel estatal cinco organizaciones quedaron fuera de la nómina de prerrogativas: PAN, MC, PT, PES y Panal, a pesar de que los tres primeros llegaron a tener representación en el Congreso en periodos anteriores. Lo votos que obtengan en Centro serán determinantes para su futuro.

Pero también, será determinante para el futuro de la capital tabasqueña el plan que logren definir los aspirantes. La ciudad de Villahermosa tiene que evitar el colapso.

### AL MARGEN

MUY POLÉMICA sin duda es la propuesta del presidente López Obrador para invertir en el desarrollo de Centroamérica. Pero no es nueva, por lo menos él mismo la había planteado desde su campaña en 2018 y antes el que fuera presidente de Estados Unidos, Barack Obama, hizo un planteamiento similar ante Naciones Unidas.

Ahora el mandatario mexicano sostiene que México, Estados Unidos y Canadá, como integrantes del Tratado de Libre Comercio (T-MEC), están en el mejor momento para atender

## Centro, no es la joya de la corona; la urbe, requiere urgentes soluciones

Escrito por Editor

Martes, 20 de Abril de 2021 00:37 -

---

de manera conjunta las causas del fenómeno migratorio centroamericano.

AMLO propondrá Joseph Biden, de Estados Unidos, una inversión vinculada al programa Sembrando Vida, extendido a Honduras, El Salvador y Guatemala. Este plan lo formalizará el jueves en la Cumbre sobre Medio Ambiente y Cambio Climático. Habla de crear hasta un millón 400 mil empleos en Centroamérica, al tiempo de contribuir a la reforestación. En México lo denominó “cortinas de desarrollo”, como contraste al muro que había anunciado Donald Trump. Para Tabasco es fundamental que se aplique un plan para disminuir las presiones migratorias en esta región. (vmsamano@hotmail.com)